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No cenário da saúde, cada um tenta jogar com 
suas próprias regras e não há jogo que dê certo 
com normas variáveis.
Ademais, evito utilizar a palavra pacto porque, ao 
longo do tempo, foi desgastada com fins 
eleitoreiros, ou para disfarçar a defesa de 
interesses próprios. Mas algum grande acordo terá 

de ser feito. Afinal, há perguntas que continuarão 
incomodando todos nós. Por exemplo, como fazer 
com que a população volte a confiar na vacinação 
em massa para evitar que doenças como sarampo 
e poliomielite voltem a infernizar as famílias?
  Como melhorar a tabela do SUS (Sistema Único 
de Saúde) para que hospitais como as Santas 
Casas consigam ao menos equilibrar as contas no 
atendimento às pessoas de baixa renda, que são 
maioria no Brasil?
  Aqui tratamos, além do direito do consumidor, 
do direito que as pessoas têm, ou deveriam ter, de 
tratar as doenças com o que houver de melhor no 
campo da medicina, ainda que não tenham renda 
para bancar planos de saúde caríssimos. Esperava, 
sinceramente, que nas discussões para a reforma 
tributária a viabilidade da saúde pública e privada 
fosse uma das prioridades.
  Portanto, não percebi essa diretriz nas mudanças 
propostas, sem entrar no mérito se serão boas ou 
ruins. Saúde sem recursos financeiros será sempre 
um remendo em um tecido já esburacado. Já 
deveríamos ter avançado nesse debate com 
objetividade, mas ainda nem começamos a unir 
esforços para que a saúde se cure, a fim de chegar 
a toda população.

de planos de saúde, prestadores, ANS (Agência 
Nacional de Saúde Suplementar), Poderes 
Executivo, Legislativo, Judiciário, beneficiários e 
clientes, sejam do SUS, sejam da saúde 
suplementar.
  Não há respostas prontas, muito menos propostas 
que sejam boas para todas as partes envolvidas. 

  A epidemia de arboviroses, descrença na 
imunização por vacina, mães que não levam os 
filhos para se vacinar e planos de saúde que 
tentam combater prejuízos bloqueando planos de 
pessoas idosas refletindo na extrema dificuldade 
de disponibilidade de leitos. A saúde brasileira, 
cujo reflexo é vivenciado pelos municípios, está 
doente, e não há tratamentos milagrosos. A 
solução necessariamente será público-privada e 
todos perderão um pouco para que haja um 
equilíbrio ou menos desequilíbrio.
  Contudo, os avanços tecnológicos, acreditem, 
salvam vidas, dão mais esperança para a cura de 
doenças até agora letais, porém custam caro. 
Alguns medicamentos custam milhares de reais. 
Como dizer, contudo, para uma família de poucos 
rendimentos que seu filho não deve ser tratado 
porque o remédio custa uma nota?
  É justificado o choque provocado pelos 
bloqueios sem explicações de planos de saúde de 
idosos que pagavam os boletos em dia, e pode 
apostar que pagavam há décadas. Assim como 
também se justifica a insatisfação de doentes que 
esperam em filas intermináveis ou que não 
encontram leitos nos hospitais.
Ninguém se sente feliz com a situação operadoras 

primeiro passo!
   O bullying pode ser detectado pelo 
acompanhamento psicológico dos alunos, pois 
afeta e desconstrói a autoestima, podendo resultar 
em morte a curto ou longo prazo! Não podemos 
mais encobrir a situação! É preciso usar o nome 
correto para uma ferida tão profunda! Falo isso 
por 15 anos de experiência em consultório de 
psicanálise, vendo como agressões físicas e 
psicológicas na escola afetam a vida real das 
pessoas!
  É importante também ressaltar a participação dos 
pais nesse processo. Antigamente, havia a 
perversa ideia de que o problema era "apanhar". 
Se o filho sofresse bullying, mas revidasse, "desse 
o troco", estava tudo bem. Assim, chegamos a 
uma sociedade hoje marcada pela violência, 
agressividade e barbárie. A família da vítima de 
bullying deve estar atenta e cobrar da escola 

soluções. A família do agressor também deve 
sofrer alguma forma de punição, pois a 
negligência na formação dos filhos também mata! 
Ter filhos deve ser uma decisão consciente e bem 
refletida, acompanhada de responsabilidades. Em 
um mundo cada vez mais narcisista e 
individualista, menos pessoas alcançam um grau 
significativo de generosidade. Se o filho está 
apresentando sinais de agressividade, é preciso 
procurar ajuda profissional e educá-lo!
  Em uma decisão inédita, a Justiça dos Estados 
Unidos condenou a mãe de um adolescente que 
cumpre prisão perpétua pelo assassinato de 
quatro alunos de uma escola. Os jurados de 
Michigan consideraram Jennifer Crumbley 
culpada pelo tiroteio cometido por seu filho.
Bullying mata e negligência também!

  O bullying é cruel, afeta a autoestima de crianças 
e adolescentes, gerando traumas para a vida toda. 
A escola não pode ser um lugar de trauma! Alguns 
diretores e coordenadores me disseram uma vez: 
"Concordamos que o bullying deva ser 
combatido, mas como podemos vigiar todos os 
alunos?". Ora, não se trata de vigilância! É 
acompanhamento, cuidado e formação ética! Se 
alguma escola não consegue saber o nome de cada 
aluno,  sua  história  e  acompanhar  seu 
desenvolvimento afetivo, para além de provas e 
simulados, então que reduza sua ganância e limite 
o número de alunos em suas salas! Há também a 
opção de contratar mais professores e formar duas 
salas menores. Uma sugestão adicional é treinar 
os professores no campo da saúde mental, 
fornecer treinamentos e bons salários, para que 
haja dignidade e motivação! Cuidar da saúde 
mental dos trabalhadores da educação é o 

  O caso das constantes agressões sofridas por um 
aluno, Carlos Teixeira, de 13 anos, em sua escola 
em São Paulo, que resultou em sua morte, bem 
como o racismo sofrido pela estudante Alicia, no 
mesmo Estado, reabrem nas redes sociais e nas 
mídias o tema urgentíssimo da negligência das 
escolas em relação à violência.
  Diante de preocupações com resultados no 
ENEM e em um cenário de pouca valorização 
profissional, as escolas, em sua grande maioria, 
negligenciam o comportamento de seus alunos. 
Sim, as escolas são responsáveis não apenas pela 
formação intelectual de seus alunos, mas, 
sobretudo, pela formação ética, comportamental e 
saúde mental. É um absurdo ético que as escolas 
ganhem reputação por resultados, por serem 
"puxadas", e alguns de seus alunos sofram com 
depressão, desistam da vida ou desenvolvam 
quadros de ansiedade por culpa da escola.

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

genitora, desde que cumpridos os requisitos 
legais, sendo desnecessário comprovar a 
imprescindibilidade dos cuidados maternos.
Importante: Caso seja demonstrado que a 
criança nunca conviveu com a mãe ou que esta 
efetivamente nunca prestou cuidados ao filho, a 
prisão domiciliar poderá ser negada.
  Já sabia dessa informação?! Ficou alguma 
dúvida?! Caso tenha alguma dúvida sobre esse 

conteúdo, fale conosco. Email:
 jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: (031) 
98319-7490 | Instagram:
 @drajussarafreitas.
Dra. Jussara Freitas - Advogada OAB/MG 
165.006

Regimental no HC731.648/SC, a Quinta Turma 
do Superior Tribunal de Justiça (STJ), por 
maioria, decidiu que a concessão da prisão 
domiciliar às mulheres com filhos de até 12 anos 
não depende de comprovação da necessidade 
dos cuidados maternos, o que é legalmente 
presumida.
  Assim, visando a proteção integral da criança, é 
possível a concessão da prisão domiciliar à 

  De acordo com o artigo 318, inciso V, do 
Código de Processo Penal, é cabível a concessão 
de prisão domiciliar a mulheres com filhos de 
até 12 anos incompletos, desde que: não tenham 
cometido crime com violência ou grave ameaça; 
o crime não tenha sido praticado contra os 
próprios filhos; não esteja presente situação 
excepcional que contraindique a medida.
 Nesse sentido, no julgamento do Agravo 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

POR UMA ESCOLA QUE CUIDA E NÃO FERE!

MULHER COM FILHOS TEM DIREITO À PRISÃO DOMICILIAR?

DOENTE E SEM TRATAMENTO: É O REAL QUADRO DA SAÚDE
Saúde sem recursos financeiros e em condições precárias é o reflexo de um tecido remendado e repleto de buracos.
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moradores da república. "O contato foi 
realizado para entendimento conjunto da 

situação, encontro este em que não foi 
especificada a natureza das operações 
bancárias. Primeiro, porque ainda eram 
desconhecidas pelos advogados e pela 
associação e, segundo, porque somente seriam 
t o t a l m e n t e  a v a l i a d a s  n o  c u r s o  d a s 
investigações", disse.

Movimentação
  Os estudantes contaram para a reportagem que 
as transferências começaram a se intensificar 
com a proximidade do Carnaval. Segundo eles, 
os moradores da república organizaram festas, e 
o suspeito aproveitou da ocasião para retirar o 
dinheiro da conta.
  O suspeito, à época com 25 anos, ocupava o 
cargo de tesoureiro da república. Ele vivia no 
local há seis anos, e era um dos residentes mais 
antigos. Em dezembro de 2021, o estudante 
havia sido selecionado para administrar a conta 
bancária da associação. 
Prejuízos
  O valor que teria sido desviado começou a ser 
arrecadado desde a fundação da república, há 
mais de 20 anos. Ele seria utilizado para a 
compra de um imóvel próprio. Os moradores da 
associação chegaram a assinar um contrato de 
compra e venda de imóvel. 
Defesa
  Na ocasião, a defesa do estudante informou 
que iria se manifestar "no momento oportuno". 
Os advogados justificaram que o estudante 
estava sob tratamento médico, "mas à completa 
disposição das autoridades e dos membros da 
associação para esclarecer a situação e 
demonstrar a verdade acerca dos fatos, 
conforme já repassado em oportunidades 
pretéritas".

retorno. 
A defesa negou a versão contada pelos 

  O estudante da Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), suspeito de desviar R$ 500 mil de 
uma república estudantil da cidade, foi indiciado 
pelo crime de furto mediante lavagem de 
dinheiro. O inquérito foi concluído pela Polícia 
Civil de Minas Gerais e encaminhado ao Poder 
Judiciário. Em março do ano passado, uma 
notícia-crime foi enviada para o Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG) e para a 
UFOP denunciando que ele teria desviado 
recursos do caixa da Associação República 
Partenon, que reunia cerca de 60 pessoas.
  Por meio de nota, a Vara Criminal de Ouro 
Preto informou que ainda "não existe ação 
penal em desfavor do estudante" e afirmou que 
o caso "está em tramitação direta entre a 
Delegacia de Ouro Preto e o Ministério 
Público". Procurado pela reportagem, o MPMG 
ainda não se manifestou.
  A defesa do estudante disse que está ciente do 
indiciamento e que vai aguardar a análise do 
inquérito pelo Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG). Os advogados do estudante 
também reforçaram que "o investigado, assim 
como no começo do inquérito, continua à 
disposição das autoridades".   
A denúncia
  Segundo os moradores da república, eles 
tiveram conhecimento dos desvios após uma 
reunião com o representante do estudante, em 
março do ano passado. Conforme o grupo, o 
representante do suspeito teria dito que ele 
havia identificado um rombo de R$ 17 mil nas 
contas da associação.
  Ainda conforme os moradores, o representante 
alegou que o estudante teria feito investimentos 
em renda variável e jogos de apostas online para 
tentar recuperar o valor, mas não conseguiu 

INDICIADO POR FURTO: ESTUDANTE DA UFOP SUSPEITO 
DE DESVIAR R$ 500 MIL DE REPÚBLICA É INDICIADO

O inquérito foi concluído pela Polícia Civil de Minas Gerais e encaminhado ao Poder Judiciário, que não se manifestou sobre o andamento do processo.
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  Camilo tem 38 anos de experiência em gestão de grandes 
empresas. Foi Vice-presidente das operações da 
AngloGold Ashanti Brasil, é formado em administração de 
empresas, com pós-graduação em Recursos Humanos, 
MBA em Finanças e especialização em Gestão do 
Desenvolvimento pela Universidade de Cape Town, bem 
como outras formações em gestão e liderança pela 
Fundação Dom Cabral, Insead e KelloggExecutive 
Education. Executivo experiente, ele poderá contribuir na 
gestão dos desafios da reparação, na finalização dos 
reassentamentos, dos programas socioeconômicos e 
ambientais, assim como na interlocução com diversos 
públicos.
Luiz Scavarda, que ocupava o cargo interinamente, 
permanece na Fundação, como Diretor de Programas, sua 
função anterior e participa do processo de transição, 
buscando o menor impacto às ações de reparação em curso.
A Fundação Renova e seu Conselho Curador agradecem a 
dedicação e empenho de Luiz Scavarda à frente da 
Presidência e dá boas-vindas ao Camilo Farace.

CAMILO DE LELIS: FUNDAÇÃO RENOVA APRESENTA 
TRANSIÇÃO NA PRESIDÊNCIA DA INSTITUIÇÃO

A Fundação Renova comunica que, a partir de dois de maio, Camilo de Lelis Farace assume a presidência da entidade.
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“Para mim, está resolvido, pois essas regulamentações 
já tornam legal o uso da Cannabis, o que poderia 
valer inclusive para outras drogas”, disse.
  Ele afirmou que há alguns pedidos no Judiciário de 
habeas corpus preventivos para produção do óleo 
medicinal do canabidiol, o que é legítimo. Mas 
mostrou-se incomodado com o acionamento da justiça 
para resolver situações individuais, tudo por causa da 
omissão do poder público, que abre mão de regular 
essa conduta. 

Morfina

  Davi Cardoso, juiz da Vara de Fazenda Pública de 
Ribeirão das Neves (Região Metropolitana de Belo 
Horizonte faz parte do coletivo Repensando a guerra 
contra as drogas. Ele considerou que a discussão de 
drogas no Judiciário, apesar de ainda ser um tabu, já 
evoluiu consideravelmente.
  Segundo ele, Supremo Tribunal Federal, Superior 
Tribunal de Justiça e Conselho Nacional de Justiça 
estão discutindo o tema, sob diferentes enfoques, 
especialmente quanto ao uso medicinal do 
Cannabidiol. O magistrado avaliou que a resistência a 
tal debate revelaria uma estupidez enorme: “Um dos 
medicamentos mais usados, a morfina, é feito da 
papoula, matéria-prima também do ópio e da heroína. 
E não se fala em proibir a morfina”. 
Também membro do coletivo, Luís Arêas Pinheiro, da 
Coordenadoria da Pessoa Idosa e com Deficiência da 
Defensoria Pública de Minas Gerais, disse que tem 
filho com autismo de 11 anos que faz uso do CBD. Na 
visão dele, as instituições de justiça devem ter coragem 
de fazer a regulamentação necessária nesse campo. 
E precisam também discutir alternativas à 
judicialização, como a criação de leis estaduais e a 
fiscalização de seu cumprimento. “Precisamos atentar 
para a fase de implementação da lei; muitas vezes, na 
hora do cidadão obter a medicação, o estado bloqueia 
isso ou fornece de forma descontínua”, alertou.
Por fim, disse que é preciso avançar na conscientização 
social. “Temos que ocupar os espaços para defender 
tecnicamente o uso do Cannabidiol; se é pra ser 
chamado de maconheiro, então eu sou um maconheiro 

em favor de meu filho!”, concluiu.

Democratização do debate
  Também na linha da conscientização, Aletéia 
Alcântara Silva, do Conselho Estadual de Saúde, 
declarou que esse assunto precisa ser democratizado de 
uma forma didática. “Não é fácil acabar com esse mito 
de que a Cannabis só causa malefícios”, analisou. O 
debate, propôs, tem que ser feito amplamente e levado 
aos conselhos de políticas públicas, como o da 
Juventude, do Idoso e outros. “Para que as pessoas se 
apropriem do direito que têm e as pessoas que não 
sofrem na pele o problema sejam solidárias”, finalizou. 

Cannabis não pode ser reduzida a um cigarro
  Mais cedo, a Mesa II do debate público abordou a 
importância das pesquisas acadêmicas sobre a 
Cannabis medicinal. O professor Derly José Silva, da 
Universidade Federal de Viçosa (UFV), e a 
pesquisadora Mychelle Monteiro, da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), apresentaram trabalhos em 
curso envolvendo os derivados da maconha.
  A pesquisa do professor Derly consiste na criação de 
um banco ativo de germoplasma da Cannabis, ou seja, 
no acúmulo e caracterização de variabilidades 
genéticas da planta em Minas Gerais, com produção 
confiável e estável. Dessa forma, ele acredita que o 
Estado pode se tornar um hub genético da Cannabis no 
País.
  E todo esse esforço para viabilizar o estudo da 
maconha, destacou o professor, está centrado na 
concepção de que a Cannabis não pode ser reduzida ao 
consumo de um cigarro alucinógeno, motivo de tanta 
controvérsia.
Segundo ele, o corpo humano possui dezenas de 
receptores de canabinoides, ativados por substâncias 
como o Canabidiol. Esse fator aponta para benefícios 
na saúde do consumo de derivados da maconha.
  A semente da planta já é rica em vitaminas e minerais, 
que vão das vitaminas C e D ao ômega 3, ainda de 
acordo com o professor Derly. Além dos seus efeitos 
terapêuticos, a Cannabis é reconhecida como matéria-
prima na indústria têxtil e de construção, por meio do 
cânhamo, uma variedade genética da planta.

  O promotor acrescentou que leis estaduais podem 
complementar a lei federal sobre o uso medicinal do 
Canabidiol, como ocorreu no estado de São Paulo, 
onde falta a regulamentação da norma. “A aprovação 
de uma política estadual de distribuição de remédio à 
base dessa planta é importante para universalizar o 
uso”, avaliou. Isso ajudaria a resolver um problema 
comum, apontou, que é a exclusão das famílias de 
baixa renda na luta por esses medicamentos, a maioria 
importados, já que o custo deles e da judicialização são 
altos. 

Regulamentações da Anvisa

  Também Henrique Abi-Ackel Torres, desembargador 
do Tribunal de Justiça de Minas Gerais, destacou que a 
legislação previa a necessidade de regulamentar o uso 
de derivados da Cannabis sativa, o que se deu com 
regulações da Anvisa. Nelas, a agência aprovou, até 
agora, 14 produtos medicinais à base dessa substância. 

   A legalidade da produção e do uso terapêutico do 
Canabidiol (CBD) já está pacificada na legislação 
vigente no Brasil, apesar do uso político-ideológico 
dessa discussão. A opinião foi compartilhada por 
operadores do direito, no debate público “Cannabis e 
ciência: evidências sobre o uso terapêutico e seus 
meios de acesso”, realizado pela Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), na última sexta-
feira (26/04/24).
  Eles participaram da Mesa 3, que focou em “Políticas 
Públicas, Experiências e Avanços para o acesso ao 
tratamento com Cannabis para a população”. Walter 
Moraes Júnior, promotor de justiça do Juizado Especial 
Criminal de Belo Horizonte, afirmou que mesmo a Lei 
de Drogas, bastante conservadora, prevê a não 
criminalização da produção, para fins medicinais, de 
substâncias derivadas do CBD. Citou também portaria 
da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa), 
a qual prevê a prescrição por médicos de 
medicamentos com essas substâncias.

USO TERAPÊUTICO DO CANABIDIOL JÁ ESTÁ 
PACIFICADO NA LEGISLAÇÃO BRASILEIRA

Opinião é de operadores do direito que participaram da discussão sobre o avanço das políticas para acesso ao tratamento com Cannabis.



_____________________________________________02/05/2024 a 09/05/2024 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

6
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38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Vinho canção 

750ml  

R$

Mucilon 
400g 

milho e arroz   

R$15,99
15,99

Feijão 
carioca 

amaral 1Kg  

R$

5,29

Creme leite 
cemil leve  

200ml 

R$

2,89

Filé de 
coxa e 

sobrecoxa kg   

R$

13,90

Leite 
condensado 
italac 395ml   

R$

5,98

Barra 
cereal 

nutry  22grms    

R$

1,49

Palmito vale 
fér�l  300ML  

R$

16,99

Biscoito 
pit stop 

137g  

R$

3,59

CNBB PUBLICA NOTA SOBRE AS SAÍDAS TEMPORÁRIAS 
DE PESSOAS PRIVADAS DE LIBERDADE

Nota publicada na íntegra, confira.

seja mantido.
Assim, recordamos as palavras do Papa 
Francisco: “Nunca sufoquem a pequena chama 
de esperança. Reavivar esta pequena chama é 
dever de todos. Cabe a toda a sociedade 
alimentá-lo, fazer de forma que a penalidade 
não comprometa o direito à esperança, que 
sejam garantidas perspectivas de reconciliação 
e de reintegração. Enquanto os erros do 
passado são remediados, não se pode cancelar 
a esperança no futuro.” Que Nossa Senhora 
Aparecida, interceda para que jamais 
percamos a esperança e busquemos sempre a 
paz.

Brasília-DF, 23 de abril de 2024.
Dom Jaime Splengler

Arcebispo da Arquidiocese de Porto Alegre – 
RS
Presidente da CNBB

Dom João Justino de Medeiros Silva
Arcebispo da Arquidiocese de Goiânia – GO
1° Vice-Presidente da CNBB

Dom Paulo Jackson Nóbrega de Souza
Arcebispo da Arquidiocese de Olinda e Recife – 
PE
2° Vice-Presidente da CNBB

Dom Ricardo Hoepers
Bispo Auxiliar da Arquidiocese de Brasília – DF
Secretário-Geral da CNBB

premissas.
Situações especificas que acabam por agredir o 
Estado, com episódios de violência contra 
servidores da segurança pública, bem como, 
contra a população civil, não podem ser 
consideradas como pressupostos para alterar 
os fundamentos do sistema penal brasileiro.
As relações entre os poderes da República 
merecem todo o respeito. Contudo, as decisões 
políticas, com o objetivo do bem comum, 
exigem amplo debate e participação de todos.
A Conferência Nacional dos Bispos Brasil-
CNBB manifesta ao Congresso Nacional, em 
consonância com sua Tradição explicitada na 
Doutrina Social da Igreja e com os objetivos do 
sistema penal brasileiro, que o veto parcial 
submetido aos parlamentares para avaliação 

   A Conferência Nacional dos Bispos do Brasil 
(CNBB) publicou na terça-feira, 23 de abril, 
uma nota expressando sua posição sobre o 
Projeto de Lei (PL) nº 2.253/2022. O PL propõe, 
dentre outras medidas, o fim das “saídas 
temporárias” para as pessoas privadas de 
liberdade e após o veto parcial da Presidência da 
República, retornou para ser avaliado no 
Congresso Nacional.
 De acordo com o documento, “a Doutrina 
Social da Igreja (DSI) reconhece a legitimidade 
do Estado para infligir as penas proporcionais 
à gravidade dos delitos (DSI 402). Ao lado 
dessa dimensão, o sistema estatal deve 
favorecer a reinserção das pessoas condenadas 
e promover uma justiça reconciliadora (DSI 
403)”, premissas seguidas também pela 
legislação brasileira de reinserção gradual dos 
presos após cumprirem pena na sociedade.
Na nota, a CNBB reforça que as saídas 
temporárias no decorrer do cumprimento da 
pena respondem a essas premissas de reinserção 
social e manifesta ao Congresso Nacional, em 
consonância com a Tradição explicitada na 
Doutrina Social da Igreja e com os objetivos do 
sistema penal brasileiro, que o veto parcial 
submetido aos parlamentares para avaliação 
seja mantido.

Leia a nota na íntegra:

NOTA DA CNBB SOBRE O PL 2253/2022
 
“Em primeiro lugar o Reino de Deus e a sua 
justiça”

(cf. Mateus 6, 33)

O Projeto de Lei (PL) nº 2.253/2022 que 
propõe, dentre outras medidas, o fim das 
“saídas temporárias” para as pessoas privadas 
de liberdade, após o veto parcial da Presidência 
da República, retornou para ser avaliado no 
Congresso Nacional.
A Doutrina Social da Igreja (DSI) reconhece a 
legitimidade do Estado para infligir as penas 
proporcionais à gravidade dos delitos (DSI 
402). Ao lado dessa dimensão, o sistema estatal 
deve favorecer a reinserção das pessoas 
condenadas  e  promover  uma jus t iça 
reconciliadora (DSI 403). A legislação 
brasileira tem as mesmas premissas de 
reinserção gradual de nossas irmãs e irmãos na 
sociedade. As saídas temporárias no decorrer 
do cumprimento da pena respondem a essas 
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processos. O objetivo é aprimorar as práticas de 
filtragem e tratamento de efluentes.
  Além disso, espera-se que os candidatos 
promovam otimizações significativas nas etapas 
de processo. Como coordenando análises de falha 
e implementando planos de trabalho que 
contribuam para a eficiência operacional.

Carreira para geólogos
 Para os geólogos, a Samarco oferece uma 
oportunidade única de atuar na gerência de 
planejamento de mina, com foco na classificação 
de materiais e na otimização da lavra. Os 
profissionais serão responsáveis por garantir a 
menor diluição possível entre minério e estéril e 
por detalhar os avanços de minério com o 
objetivo de reduzir a variabilidade.
Como participar do processo seletivo?
  Portanto, os interessados nas vagas da Samarco 
podem se candidatar através do SITE VAGAS. 
Local onde também encontrarão informações 
adicionais sobre os cargos, prazos e locais das 
ofertas. Assim a Samarco valoriza seus 
colaboradores uma gama de benefícios atrativos, 
incluindo assistência médica e odontológica, 
participação nos lucros e resultados, seguro de 
vida, entre outros incentivos.

.  A Samarco, uma das líderes no setor de 
mineração, está expandindo sua equipe com 
vagas abertas para engenheiro(a) de processos e 
geólogo(a) nas regiões de Minas Gerais e Espírito 
Santo. Assim sendo uma enorme chance para 
alavancar a vida profissional, uma verdadeira 
oportunidade de carreira.
  Atualmente, a Samarco é uma empresa de 
capital fechado que atua no segmento de 
mineração à muitos anos, sendo uma joint venture 
entre a Vale e a BHP. Com sede em Belo 
Horizonte, Minas Gerais, mas possui unidades 
operacionais também no Espírito Santo. Seu 
principal produto são as pelotas de minério de 
ferro, essenciais para a produção de aço pela 
indústria siderúrgica. No entanto, a empresa é 
conhecida por inovar no transporte de minério 
através de minerodutos, e após um período de 
interrupção, retomou suas operações com novas 
tecnologias e mais segurança, visando gerar valor 
sustentável para as regiões onde atua.
Oportunidades para engenheiros de processos
  A Samarco está oferecendo oportunidades de 
carreira para engenheiros de processos, para que 
se juntem à sua equipe dinâmica. Os profissionais 
selecionados terão a missão de liderar projetos 
técnicos e estudos voltados para a engenharia de 

Líder gás 
35574000

(31)986840291

OPORTUNIDADE:  SAMARCO ANUNCIA OFERTA DE 
CARREIRA PARA PROFISSIONAIS DA MINERAÇÃO EM MG E NO ES

Expansão de equipe: Samarco busca engenheiros e geólogos para agregar no time e oferece uma gama de benefícios.

  O vice-presidente executivo de finanças e relações com 
investidores da Vale, Gustavo Pimenta, afirmou, na última 
quinta-feira (25/04), em teleconferência com analistas, que a 
empresa está “engajada” no processo de remediação de 
Mariana (MG).
  A cidade sofreu, em 2015, os efeitos do rompimento da 
barragem da Samarco, que deixou 19 mortos e teve grandes 
efeitos socioambientais em Minas Gerais e no Espírito Santo.
“Nossa esperança é que até meados do ano consigamos um 
acordo viável para todas as partes”, acrescentou Pimenta.
  O presidente da Vale, Eduardo Bartolomeo, ressaltou que os 
“ruídos” sobre Mariana ainda estão “saindo do radar” e frisou 
que espera que a questão sobre o acidente esteja concluída 
ainda no primeiro semestre.
“Ao passar pelo ruído, vamos continuar a ver grandes 
oportunidades à frente”, disse Bartolomeo. “E, portanto, 
continuamos a ser a empresa preferida para investimentos”, 
acrescentou.
  Bartolomeo também citou a negociação com o governo sobre 
a renovação das concessões ferroviárias da empresa – 
antecipada no governo do ex-presidente Jair Bolsonaro. Ele 
afirmou que a empresa tem um “contrato robusto” e espera 
chegar a uma solução boa para ter relação mais estável com o 
governo.

VALE DIZ ESTAR ENGAJADA NO PROCESSO DE 
REMEDIAÇÃO DE MARIANA

Cidade sofreu, em 2015, os efeitos do rompimento da barragem da Samarco, que deixou 19 mortos e teve grandes efeitos socioambientais em Minas Gerais e no Espírito Santo.
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Apoiadores
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Jornal

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

equivocada? Não sei, não tenho bola de cristal na 
mão, nem sou psicóloga para avaliar o 
comportamento combativo e imaturo do ganhador. 
Sinto que ele está perdido. Foi muito? Muito 
deslumbramento ou muita gente fazendo pressão a 
quem não amadureceu? Afinal, o cérebro de uma 
pessoa de vinte e um anos vai crescer, se 
transformar. 
  A ciência diz que o cérebro só está completamente 
formado depois dos vinte e cinco anos. Então, tá; 
está tudo bem. Muito bem explanado e explicado, o 
comportamento do ganhador do reality. O que me 
pasma é o comportamento de um apresentador de 
programa com dobro da idade do garoto, e de outras 
pessoas que fazem vídeos e piadas com o triste 
acontecimento do "Tio Paulo", um senhor-morto 
levado a uma agência bancária por uma sobrinha, 

oponentes em todo o jogo. Parecia uma máquina 
mortífera de respostas-ataques. A última palavra era 
dele. Emponderado, inteligente e altamente 
competitivo. Todos os atributos necessários para 
viver aquela clausura televisiva. Antes da fama, era 
casado. Depois do prêmio de milhões, mudou de 
status de relacionamento. Já não era casado, apenas 
namorava com a ex-mulher (?). 
  Não é de se pasmar com a história desse garoto de 
vinte e um anos, deslumbrado com os milhões de 
seguidores, com os holofotes da mídia e sua falta de 
maturidade para lidar com emoções aos turbilhões. 
Sinto pena. Sinto pena dele e da sua namorada, ex-
esposa? Sinto pena dos participantes do reality que 
bateram de frente com esse menino. Sinto pena, 
sinto muita pena. Não sei até que ponto chega 
minha pena. Sua vitória teria sido uma escolha 

  Estes dias não andam bem. Aliás, há tempos 
vamos ladeira abaixo nos quesitos: relacionamentos 
e deboches. Sim, deboche é algo que sempre me 
incomodou, por ser uma espécie de bulling, com 
gosto de fel, e cheiro de preconceito. Graças a Deus, 
o calor terrível do verão está indo embora. Quem 
dera se o tempo fosse assim: nem frio nem calor. 
Meio termo, nem pra um nem pra outro, mas uma 
doce convivência entre um e outro. Assim deveria 
ser também os relacionamentos e o respeito ao 
sofrimento ou histórias tristes dos outros. Eu, ainda, 
permaneço aterrorizada com assuntos viralizados na 
Internet. O mês de abril marcou o fim do BBB. 
  Reality Show que continua dando polêmica. 
Pasmem! Grande parte do povo escolheu um garoto 
de vinte e um anos. Pobre, negro, altivo, atrevido; 
afrontou e gritou com mulheres e com seus 

para assinar contrato de um empréstimo. Pois é, as 
coisas não estão bem, mas tem gente que consegue 
debochar do infortúnio do outro, e acha graça na 
desgraça dos outros. O senhor-morto no banco não 
pode se defender de deboches. 
  O senhor-morto, nem nós-vivos conseguimos tirar 
postagens criminosas das redes ou pedir para alguma 
autoridade determinar que qualquer pessoa que 
debochar de um corpo morto sofra as sanções da Lei. 
Tenho fé, muita fé, que alguma autoridade possa criar 
um projeto de lei que criminalize a banalização da 
morte. Para o apresentador ridículo que reproduziu a 
história, quem sabe um exame de consciência? Se é 
que consciência nasça em um cérebro de 40!

O QUE ME PASMA 

CATAS ALTAS: CIDADE PEQUENA DE MINAS GERAIS 
SURPREENDE E TEM O PIB MÉDIO MAIS ALTO DO BRASIL

Na encantadora região da Serra do Caraça, encontra-se o município de Catas Altas, uma joia da Região Central de Minas Gerais.

autênticas.
 O artesanato local, as deslumbrantes cachoeiras e o 
famoso vinho de jabuticaba são apenas alguns dos 
atrativos que encantam visitantes de todo o Brasil. A 
Festa do Vinho de Catas Altas, realizada há 22 anos, 
é um evento imperdível que celebra essa tradicional 

bebida local.
  Segundo Silvia da Cunha Braga, especialista em 
Turismo e chefe do Departamento de Cultura da 
prefeitura, é essencial que a comunidade reconheça 
sua importância para além dos produtos que produz, 
valorizando sua história e identidade.

  A riqueza de Catas Altas vai além da mineração. A 
cidade preserva um valioso patrimônio histórico, 
com ruas de pedras centenárias e a imponente Igreja 
Matriz de Nossa Senhora da Conceição. Além disso, 
sua cultura gastronômica, clima ameno e charme 
interiorano atraem turistas ávidos por experiências 

  Esse pequeno tesouro recebeu uma distinção 
notável. O município é detentor do maior PIB per 
capita do país, segundo dados divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), referente ao ano de 2021.
 A população de Catas Altas conta com 5.473 
habitantes, e não se destaca apenas por sua paisagem 
montanhosa exuberante, mas também pela 
importância no cenário da mineração em Minas 
Gerais.
A cidade está localizada a 120 km da capital do 
estado, Belo Horizonte, e integra o renomado 
Circuito do Ouro, parte da histórica Estrada Real, 
que remonta aos tempos áureos da exploração 
aurífera no Brasil.
PIB de Catas Altas
  O PIB per capita registrado em Catas Altas 
alcançou a impressionante marca de R$ 920.833, 
superando outros municípios brasileiros. Entre eles, 
destacam-se Canaã dos Carajás, no Pará, com R$ 
894.806,28, e São Gonçalo do Rio Abaixo, também 
em Minas Gerais, com R$ 684.168,71.
  A história de Catas Altas está intrinsecamente 
ligada à  atividade mineradora.  Fundada 
originalmente em decorrência da exploração de 
ouro nos idos do final do século XVII, o povoado 
que viria a se tornar cidade cresceu ao redor das 
minas, posteriormente denominadas Catas Altas.
  Segundo o Circuito Cultural Vieira Servas, da 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), o 
nome da cidade tem origem nas escavações 
realizadas nas partes mais elevadas dos morros, 
onde as minas mais ricas e produtivas estavam 
localizadas.
  Ao longo dos séculos, a atividade mineradora 
evoluiu, dando lugar à exploração do minério de 
ferro, que atualmente é o principal motor econômico 
de Catas Altas. A Vale, uma das maiores empresas 
do setor no mundo, é a principal mineradora da 
região, sendo proprietária da Mina Fazendão, que 
abriga as barragens Mosquito e Dicão Leste.
Além da mineração
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CULTURA: MINAS LANÇA ROTA DAS ARTES NA FEIRA 
DE TURISMO MTM

Novo roteiro turístico abrange oito municípios e irá impulsionar o desenvolvimento econômico e a geração de emprego e renda no estado.

formação do Brasil", destaca o secretário de Estado 
de Cultura e Turismo de Minas Gerais, Leônidas de 
Oliveira. 

Repercussão
“Participar da Rota das Artes é de um valor 
imensurável. Desde o seu lançamento, o Destino 
Veredas vem trabalhando do tradicional ao 
contemporâneo por termos Inhotim, que é indutor e 
uma referência internacional", afirma Érica Maia, 
gestora da Instância de Governança Regional (IGR) 
Veredas. 
Ela explica que todas as experiências são com marco 
zero no Inhotim. "Trouxemos essa nova forma de 
vivenciar experiências sempre valorizando o 
tradicional, pois não podemos perder a essência, 
mas sempre trazendo a pitada do contemporâneo”, 
completa.
  A diretora-executiva do Circuito do Ouro, Márcia 
Martins, também celebra a iniciativa lançada pelo 
Governo de Minas, por meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Turismo.
“A Rota das Artes conecta BH a duas grandes 

regiões turísticas de Minas Gerais, o Circuito do 
Ouro e Destino Veredas, e tem uma abordagem que 
permite a essas regiões repensarem a forma de se 
apresentar junto ao mercado e seguindo as 
tendências mundiais. No Circuito do Ouro, a Rota 
das Artes valoriza o trabalho dos artistas e incentiva 
o empreendedorismo”. 

Feira
  A participação no Minas Travel Market é uma 
iniciativa do Governo de Minas, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura e Turismo, realizada 
em parceria com o Centro Universitário UniBH, 
com patrocínio da Companhia de Desenvolvimento 
de Minas Gerais (Codemge) e apoio do Sebrae 
Minas. 
  As ações também fazem parte do projeto “Ano da 
Cozinha Mineira – Clássica e Contemporânea”, 
lançado em março, e do programa Mais Turistas. 
Segundo pesquisa realizada pela Secretaria de 
Estado de Cultura e Turismo de Minas Gerais, mais 
de 2 mil visitantes passaram pelos dois estandes do 
Governo do Estado nos dois dias do Minas Travel 
Market. 
  O principal segmento turístico trabalhado pelos 
expositores foi o ecoturismo. Cerca de 80 negócios 
foram estabelecidos durante a feira. 
Entre os principais estão os alinhamentos com 
agências, operadoras e guias dentro e fora de Belo 
Horizonte. Parcerias com grupos de ecoturismo e 
apresentação de ferramentas de inovação de turismo 
também foram destacadas.

Promoção da cozinha e da cultura
  Valorização do patrimônio histórico e da cozinha 
mineira como potência cultural e turística, música, 
negócios e literatura também fizeram parte das ações 
no estande do Governo de Minas no evento, que 
reuniu representantes de 19 estados brasileiros e 
cerca de 2 mil profissionais de turismo na capital 
mineira. O estande mineiro contou com o projeto 
“Cozinha Viva”, com a apresentação de receitas 
elaboradas por chefs. 
  A feira contou ainda com apresentação do projeto 
“Patrimônio para Colecionar”, do Instituto Estadual 
do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais 
(Iepha-MG), por meio da plataforma Invest Minas 
Tur, da Invest Minas, vinculada à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede-
MG), e dos calendários dos festivais literários de 
Araxá, Paracatu e Itabira.

Jesus do Matosinhos (Congonhas), Museu de 
Congonhas (Congonhas), Cerâmica Saramenha 
(Ouro Branco), Ateliê Edney do Carmo (Mariana) e 
Restaurante Sebastião (Ouro Preto). 

Potencial
  A Rota das Artes irá potencializar ainda mais o 
fluxo turístico no estado, que teve o maior 
crescimento no país no primeiro bimestre de 2024. A 
alta é de 7,6% em comparação ao mesmo período 
do ano passado.
O estado é líder também no desempenho acumulado 
nos últimos 12 meses, de março de 2023 a fevereiro 
deste ano, com crescimento (12,6%) superior ao 
dobro da média nacional (4,9%), segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).
“Minas Gerais é uma potência cultural e a cultura 
possui na arte um dos seus grandes fundamentos. 
Belo Horizonte, nossa capital, Brumadinho, Ouro 
Preto e a Região Metropolitana possuem destinos 
excepcionais seja no Barroco, seja na arte 
contemporânea ou no modernismo marcante para a 

   O Governo de Minas apresentou uma nova rota 
turística no segundo e último dia da feira Minas 
Travel Market (MTM), no último sábado (27/04), no 
Minascentro, em Belo Horizonte. 
  A Rota das Artes foi lançada no evento e irá 
impulsionar o desenvolvimento econômico e a 
geração de emprego e renda nas regiões 
contempladas pelo projeto. O roteiro abrange oito 
municípios: Belo Horizonte, São Joaquim de Bicas, 
Igarapé, Brumadinho, Congonhas, Ouro Branco, 
Ouro Preto e Mariana. As cidades estão divididas em 
três destinos, que oferecem, ao todo, 16 experiências.    
São eles: Circuito Liberdade – Palácio da Liberdade 
e MM Gerdau - Museu das Minas e do Metal –, 
Destino Veredas – Inhotim (Brumadinho), Arte, 
Cerâmica e Brunch no Ateliê (Brumadinho), Arte 
em Cerâmica no Mirante (Brumadinho), Brunch na 
Vila Lavanda (Brumadinho), Coração em Branco 
(Brumadinho),  Alquimia  dos  Quintais 
(Brumadinho), 4 Estações com o Chef (São Joaquim 
de Bicas), Da Cozinha ao Quintal da Mestra (São 
Joaquim de Bicas) e Arte em Madeira (Igarapé), e, 
por fim, o Circuito do Ouro: Santuário do Bom 

não é urgente o repasse desse dinheiro que 
poderia melhorar a qualidade de vida de 

tantos, para um clube de futebol.
Por Gisele Oliveira

acordo com ele: “[...]Votei contra o projeto em que o 
município repassa trezentos e cinquenta mil reais ao 
Cruzeiro Esporte Clube por entender que Mariana 
tem outras prioridades. Tais como moradia, 
remédios, cirurgias atrasadas. [...] Enfim, 
precisamos investir em nossa cidade, não repassar 
verbas públicas para empresas privadas”. 
  É fato que a cidade de Mariana necessita de 
investimentos das autoridades em áreas sensíveis e 
que afetam diretamente a vida da população. Logo, 

  No último dia 10, foi votado o projeto de lei 
38/2024 para autorizar o município a transferir 350 
mil reais ao Cruzeiro Esporte Clube com a finalidade 
de custear os jogos desse time, na Arena Mariana. 
  Sendo assim, o voto do vereador Ediraldo 
(PINICO), foi contrário ao PL, visto que a cidade de 
Mariana carece de investimentos na saúde da 
população, moradias que estão em falta, ou até 
mesmo no apoio aos atletas locais que não tem 
investimentos para disputar suas competições. De 

VEREADOR EDIRALDO RAMOS VOTA CONTRA PROJETO DE LEI 
QUE VISAVA REPASSAR 350 MIL REAIS À CLUBE ESPORTIVO

Esse dinheiro seria destinado ao custeamento de partidas do Cruzeiro Esporte Clube na Arena Mariana.
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SERGINHO BARBOSA PROMOVE BAILE DANÇANTE PARA 
O DIA DAS MÃES NO ATELIER DE ARTES INTEGRADAS 

EM ITABIRITO
“Mãe, em � eu vejo tudo que há em mim. Por isso eu te digo que és, enfim, a imagem mais perfeita do que sou”.

Eletro Móveis, FlorisBela, Supermercado Farid, 
Hero Agência, Rádio Cidade FM, Restaurante e 
Churrascaria Deguste, Restaurante 4 Estações, 
Sacolão Center e ACD Produções, com 
elaboração do projeto e comunicação da Holofote 
Cultural.

Qualidade de vida e bem-estar
  A dança antes tida como uma prática de lazer, 
vem ganhando espaço como forma de promoção 
e manutenção da qualidade de vida para o grupo 
da terceira idade. Isso ajuda a afastar fatores de 
risco comuns a essa faixa etária ao mesmo tempo 
que melhora as relações interpessoais com uma 
atividade que trabalha todas as partes do corpo.
Para os idosos, ela é importante pois fortalece as 
articulações, bloqueia o sedentarismo, estimula a 
circulação sanguínea, melhora a capacidade 
respiratória e queima calorias. Para a mente, a 
prática estimula a atividade social, com a 
sensação de bem-estar psicológico, permitindo a 
troca de experiências e melhora da autoestima.

  É com o espírito dos versos da canção do 
compositor Amado Batista que as mães vão 
bailar, no dia 11 de maio, sábado, no evento 
Brilho Novo, promovido pelo cantor Serginho 
Barbosa, no Atelier de Artes Integradas.
Com repertório eclético, como samba, bachata, 
salsa, forró, MPB, bolero e tango, a festa promete 
muita dança a partir das 19h30. "Baile Brilho 
Novo é um projeto pelo qual temos muito carinho 
por rememorar os grandes bailes dançantes, 
principalmente para as mães e mulheres de forma 
geral. Ainda temos um dever moral e social para 
com as pessoas idosas que podem reviver os 
bailes dançantes. Muito mais que os indiscutíveis 
benefícios físicos, queremos oferecer interações 
sociais, autoestima e confiança para que possam 
viver suas vidas na plenitude, mesmo com a idade 
avançada", explica o cantor Serginho Barbosa.
  Idealizado pela Voz Companheira Produções, o 
evento utiliza recursos da Lei Municipal de 
Incentivo à Cultura de Itabirito, com apoio do 
Hotel Aredes, Armazém Tombadouro, Farid 

  No início desta semana, o secretário de Saúde de Ouro Preto, 
Leandro Moreira, e o vereador Vantuir Silva estiveram na Unidade 
Básica de Saúde Vida, em Cachoeira do Campo, comemorando um 
ano na inauguração da unidade, que facilitou o acesso da população 
do bairro Vila Alegre ao serviço de saúde. Agora não é mais 
necessário se deslocar até o Complexo de Saúde para receber 
atendimento.
 Na oportunidade, foram anunciadas também novas melhorias na 
assistência à saúde no distrito de Cachoeira do Campo. Dentre elas, 
Leandro destacou a construção da nova Unidade Básica de Saúde 
Bem Viver, na região do Tombadouro, para atendimento da 
população da localidade e do Alto da Beleza.
  Além disso, o vereador também parabenizou o prefeito Angelo 
Oswaldo, o secretário Leandro Moreira e a secretária adjunta, 
Isabella Guimarães, pelo trabalho e pelas melhorias no atendimento 
de saúde no distrito. O secretário Leandro reforçou o compromisso 
da Secretaria de Saúde de Ouro Preto com a população “Saúde para 
todos!”.

SAÚDE EM CACHOEIRA DO CAMPO: PREFEITURA DE OURO 
PRETO ANUNCIA MELHORIAS NA UBS VIDA

Tudo isso em um ano após a inauguração da UBS Vida.
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"Caros cidadãos de Mariana, É com grande entusiasmo e compromisso que me dirijo a 
vocês neste momento Como morador desta cidade, empreendedor, pai, filho e cristão. 

Sempre me preocupei com o desenvolvimento e o bem-estar de nossa cidade. E com 
grande entusiasmo, venho anunciar minha pré-candidatura a vereador.

Minha jornada até aqui foi marcada por experiências que me fizeram compreender a 
importância de uma gestão transparente, participativa e comprometida com o 

progresso local. 
Acredito que a boa gestão se faz ouvindo, dialogando e agindo em prol de políticas 

públicas que atendam às necessidades reais de nossa população.
Pautado pela ética, respeito e responsabilidade, acredito em uma atuação política 

baseada na integridade e na busca pelo bem comum. 
Acredito tambem na força da união para a construção de uma cidade mais justa, 

inclusiva e sustentável para todos. 
Juntos, como cidadãos, podemos fazer a diferença e transformar nossa cidade em um 

lugar cada vez melhor para se viver."

Os interessados precisam comprovar, no ato da 
inscrição, a escolaridade e a faixa etária (no 
mínimo, ensino fundamental completo, e idade 
entre 18 e 55 anos). Ou seja, é necessário 
apresentar comprovante de residência, 
comprovante de escolaridade, CPF e RG. Em 
seguida, o candidato passará por uma 
entrevista.
O curso será ofertado no CRAS Antônio 
Pereira, nos dias 07, 08, 09, 14, 15, 16, 20, 21, 
23, 27, 28, 29 de maio e 04, 05 e 06 de junho, das 
13h às 17h. E atenção, estão disponíveis 15 
vagas. Não fique de fora!

   Essa é a sua chance! Inscreva-se no curso de 
cuidador de idosos, que é promovido pela 
Prefeitura de Ouro Preto, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social, em parceria com 
Ana Maria Campos, que é pós-graduada em 
gerontologia, enfermagem superior e terapia 
holística.
  Os interessados podem se inscrever até a 
segunda-feira, 6 de maio, no Centro de 
Referência de Assistência Social (CRAS) 
Antônio Pereira, que fica localizado na Rodovia 
MG 129 KM 130, nº 30, distrito de Antônio 
Pereira.

OPORTUNIDADE: CRAS 
ANTÔNIO PEREIRA ABRE 

INSCRIÇÕES PARA O CURSO 
DE CUIDADOR DE IDOSOS

Já pensou em atuar como cuidador de idosos?

pacientes e suas famílias,” destaca a vereadora 
Conceição Arruda. 
  O Dia Municipal da Conscientização sobre o Lúpus 
é uma oportunidade para promover atividades 
educativas, campanhas de conscientização, palestras 
e eventos para sensibilizar a população sobre a 
importância da prevenção e do tratamento do lúpus. 
Além disso, o projeto de lei permite que o município 
estabeleça ações de apoio psicossocial e orientação 
para pacientes e familiares.
"Ao promover a conscientização sobre o lúpus, 
estamos também contribuindo para a saúde e o bem-
estar das mulheres, que são as principais afetadas 
pela doença. É fundamental que todos estejam 
informados sobre o lúpus e que haja políticas 
públicas voltadas para o seu enfrentamento,” ressalta 
a vereadora Conceição Arruda.
Com o apoio de projetos como este, a vereadora 
Conceição Arruda reafirma seu compromisso com a 
promoção da saúde da mulher e a defesa dos direitos 
dos pacientes com lúpus, buscando garantir uma vida 
digna e saudável para todos.

  No mês da conscientização sobre o Lúpus, 
Conceição Arruda destaca a importância de projetos 
que visam promover a conscientização sobre a 
doença e a saúde da mulher. Com uma trajetória 
dedicada à defesa dos direitos da população e à 
promoção da saúde, Conceição, destaca a relevância 
de iniciativas que visam informar e apoiar pacientes 
com lúpus e suas famílias.
  Em 2023, a vereadora Conceição Arruda teve um 
projeto de lei aprovado pela Câmara Municipal de 
Sabará,  instituindo a política municipal  de 
conscientização e orientação sobre o lúpus e o Dia 
Municipal da Conscientização sobre o Lúpus. Essa 
iniciativa tem como objetivo fornecer informações 
sobre a doença, seus sintomas, diagnóstico e 
tratamento, além de promover ações de prevenção e 
apoio aos pacientes.
"A conscientização sobre o lúpus é fundamental para 
garantir um diagnóstico precoce e um tratamento 
adequado. Com esse projeto de lei, buscamos não 
apenas informar a população sobre a doença, mas 
também promover a solidariedade e o apoio aos 

MAIO, MÊS DA CONSCIENTIZAÇÃO SOBRE O LÚPUS
Conceição Arruda destaca a importância de projetos municipais para incentivo do cuidado a doença e saúde da mulher.
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Rede de apoio na maternidade

Essa rede de apoio pode vir de diversas fontes, 
incluindo familiares, amigos, profissionais de 
saúde, grupos de apoio à maternidade e outros 
recursos comunitários, todos trabalhando juntos 
para proporcionar o suporte necessário.
Além disso, Danielli Ferraz destaca a 
importância de uma abordagem integrativa à 
saúde materna, que reconheça e respeite a 
singularidade de cada mãe e filho. "Ao combinar 

os princípios da medicina convencional com a 
Antroposofia, podemos oferecer às mães uma 
abordagem verdadeiramente holística à saúde, 
que promova o equilíbrio físico, emocional e 
espiritual durante a maternidade”, afirma.
  À medida que celebramos o mês das mães, é 
fundamental lembrar-se do poder do apoio 
materno e comunitário na promoção da saúde e 
do bem-estar das mães e de suas famílias. Que 
este mês seja uma lembrança constante do amor, 
cuidado e apoio que todas as mães merecem.

ao tang- masculino- não material, espiritual. Se 
assim compreendermos profundamente, 
desencadearia uma mudança de paradigma em 
nossas vidas, restaurando o equilíbrio destas 
polaridades que vivem dentro de cada um de 
nós,” destaca.
  A medicina ampliada pela Antroposofia oferece 
uma abordagem holística à saúde, reconhecendo 
a conexão entre corpo, alma (crenças e 
emoções) e espírito (nossa individualidade), 
entre o feminino e o masculino dentro de nós.

  À medida que o mês de maio se aproxima, é 
tempo de honrar e celebrar as mães ao redor do 
mundo. Mais do que apenas uma data 
comemorativa, o mês das mães é uma 
oportunidade para refletir sobre o papel crucial 
que as mães desempenham em nossas vidas e na 
sociedade como um todo. Danielli Ferraz, 
médica especialista em Cardiologia e medicina 
ampliada pela Antroposofia, convida a uma 
reflexão sobre a origem da palavra maternidade - 
mater - mãe. 
Mater também dá origem à palavra matéria.  Ou 
seja, podemos refletir sobre maternidade, ser 
uma função sagrada de trazer à matéria - ao 
nascimento, uma nova vida. Dessa forma, para a 
medicina ampliada pela antroposofia, uma 
conexão profunda com a mãe, mãe, seria uma 
reconexão com a matéria “num mundo em que 
fomos ensinados a desprezar a matéria, o 
material como algo profano.” Disso se nasce as 
raízes de todo o desprezo e violência contra o 
feminino. Desse modo, Danielli Ferraz, convida 
à uma reflexão sobre o profundo significado de 
mater- matéria - maternidade - mãe, pois 
vivemos em uma época que o sagrado é o mundo 
não material.
  De acordo com a especialista, a chegada do mês 
de maio nos convida a celebrar e reconhecer o 
amor incondicional, o sacrifício e a dedicação 
das mães em todo o mundo. "Além das 
homenagens tradicionais, seria muito bom esta 
reconexão mais profunda através de um 
entendimento sobre o que também significa a 
maternidade, o yin, o feminino, como uma 
polaridade complementar e de igual importância 

CELEBRANDO O MÊS DAS MÃES E A IMPORTÂNCIA DO 
APOIO MATERNO E COMUNITÁRIO

Especialista destaca importância da medicina ampliada pela Antroposofia nos cuidados à saúde e apoio na maternidade.
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ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

Como adquirir o livro?
  O livro “Catedral Basílica de Nossa Senhora 
da Assunção: um olhar teológico, histórico e 
artístico” pode ser adquirido na secretaria da 

Paróquia Nossa Senhora da Assunção no valor 
de R$ 60,00. Para postagem pelos correios o 
valor é de R$ 80,00. Outras informações podem 
ser consultadas pelo número (31) 3557-1216

monumento.
A iniciativa é uma parceria entre a Arquidiocese 
de Mariana, o Seminário São José, a Catedral 
Basílica Nossa Senhora da Assunção e a FDLM.

  A Arquidiocese de Mariana lançou na noite da 
última sexta-feira, 26 de abril, o livro “Catedral 
Basílica de Nossa Senhora da Assunção: um 
olhar teológico, histórico e artístico”. O evento 
aconteceu às 20h, em Mariana (MG), e foi 
antecedido pela Santa Missa presidida pelo 
Arcebispo Metropolitano, Dom Airton José dos 
Santos.
  Publicado pela Editora Dom Viçoso, a obra 
registra os trabalhos de restauração realizado no 
templo religioso por quase sete anos e entregues 
à comunidade em dezembro de 2022. Além 
disso, reflete sobre o significado dessa Catedral, 
a primeira de Minas Gerais e Igreja Mãe da 
Arquidiocese de Mariana.
Dessa forma, é abordada a importância artística 
e arquitetônica da Catedral de Mariana, bem 
como aspectos teológicos, filosóficos, do 
conjunto pictórico, dos entalhes, das festas e 
devoções, dos paramentos e do precioso Órgão 
Arp Schnitger. Além disso, faz um paralelo com 
as construções de Catedrais contemporâneas, 
não só no aspecto da arquitetura, mas também 
da religiosidade, relembrando os significados 
da primeira catedral erguida em Minas Gerais.
“Dada a visão global dessa obra, ela se torna 
importante instrumento para o conhecimento 
da história dessa Catedral, importante para 
Mariana, para Minas Gerais e para o Brasil”, 
defende um dos organizadores do livro, o 
Pároco e Reitor da Catedral, Padre Geraldo Dias 
Buziani.

Sobre a obra
  Organizado pelos Padres Edvaldo Antônio de 
Melo e Geraldo Dias Buziani, o livro surgiu a 
partir da realização do Simpósio Filosófico-
Teológico promovido pela Faculdade Dom 
Luciano Mendes (FDLM) e o Instituto 
Teológico São José (ITSJ) em maio de 2022. À 
ocasião, o evento teve como tema Catedral 
Basílica de Nossa Senhora da Assunção: um 
olhar teológico, histórico e artístico do 

CULTURA: ARQUIDIOCESE LANÇA LIVRO SOBRE O 
CONJUNTO ARQUITETÔNICO DA CATEDRAL DE MARIANA
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ESPECIALIZAÇÃO: AGENTES DA GUARDA CIVIL DE 
MARIANA PASSAM POR CAPACITAÇÃO EM SÃO PAULO

Objetivo é fortalecer a segurança pública do município de Mariana.

resposta imediata, patrulhamento ostensivo em 
áreas de alto risco, apoio a ações policiais de 
risco e suporte técnico em ocorrências de alto 
grau de periculosidade. 
  O curso foi realizado entre os dias 1 e 19 de 
abril, e tem duração de 400 horas. A Prefeitura 
de Mariana, através da Secretaria de Segurança 
Pública, já enviou agentes em outras duas 
oportunidades. Atualmente, sete GCMs 
possuem a qualificação. “Ter operadores 
formados com qualidade operacional é bom 
porque consegue dar melhor resposta nas 
ocorrências de grande complexidade,” conclui 
o subcomandante Magalhães.

  Para aprimorar o serviço realizado nas ruas de 
Mariana, três agentes da Guarda Civil 
Municipal (GCM) concluíram o curso de 
Patrulhamento Tático Motorizado (Patamo), 
em Embu das Artes (SP). O treinamento 
capacita para situações como segurança em 
grandes eventos, resgate em mata, atendimento 
pré-hospitalar tático.
Segundo o subcomandante GCM Classe 
Espec ia l  Maga lhães  e s sa  é  uma  das 
capacitações com maior nível de exigência. “É 
uma referência nacional que trabalha fatores 
psicológicos e físicos, técnicos e táticos”, frisa. 
Os agentes foram capacitados para tarefas de 

fixaram às margens do rio ao qual deram o nome 
de Ribeirão do Carmo. Nele tinham grande 

quantidade de ouro e a celebração e construção 
da Capela foi em agradecimento.

chefiados pelo Coronel Salvador Fernandes 
Furtado de Mendonça chegaram na região e se 

  Na terça-feira (23/04), aconteceu a cerimônia 
de entrega da Capela e do Largo de Santo 
Antônio com a presença de autoridades e de 
membros da comunidade. A restauração 
contempla o telhado, piso, forro, manutenção 
elétrica e hidráulica, proteção contra incêndios 
e descarga atmosférica. Também foi feita a 
revitalização do entorno e a requalificação do 
Largo de Santo Antônio, com o devido 
acompanhamento arqueológico.
  Moradora do bairro Santo Antônio, onde está 
instalado o templo religioso, Ingrid Ribeiro 
afirma que a reforma ficou linda. “Ficou tudo 
mais bonito. Agora tem uma pracinha com 
parquinho e, desde o dia que retiraram os 
tapumes, as crianças estão vindo aqui”, conta. 
Conforme o pároco da Capela, padre Geraldo 
Buziani a entrega também promove uma 
reforma espiritual. “Esse momento é especial 
porque traz uma grande alegria para a 
comunidade e uma motivação para que se 
reúna com mais frequência”, frisa. A celebração 
eucarística acontece aos sábados, às 19h30.

A restauração  
  O investimento da obra é de R$ 1,3 milhão, 
com recursos do Fundo de Direitos Difusos, do 
Ministério da Justiça. O projeto foi elaborado 
pelo Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (IPHAN), por meio do 
Programa de Aceleração do Crescimento de 
Cidades Históricas (PAC - Cidades Históricas), 
com o custo de R$ 100 mil.  
  A Capela de Santo Antônio foi a primeira 
construída em Mariana, com início do século 
XVII. Em 1696, os bandeirantes paulistas 

RESTAURAÇÃO: PRIMEIRA CAPELA DE MARIANA É 
ENTREGUE À POPULAÇÃO

A Capela e o Largo de Santo Antônio, dois equipamentos do cenário arquitetônico e histórico da Primaz, foram entregues à Arquidiocese de Mariana e à população
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

Celso Cotta, secretários e vereadores. O 
encontro,  destinado a discutir  as 
necessidades da comunidade, apresentou 

uma ampla variedade de demandas que abrangem desde questões 
de infraestrutura até serviços sociais essenciais.
  A vereadora Sônia Azzi tem desempenhado um papel 
significativo ao representar os interesses dos moradores, 
articulando reuniões e solicitações que refletem preocupações 
legítimas e aspirações coletivas. Suas propostas abrangem desde 
melhorias na infraestrutura viária até a implementação de 
espaços comunitários e serviços públicos mais eficientes, além de 
abordar questões como saneamento e gestão de resíduos. 
Apresentadas há algum tempo, essas iniciativas agora aguardam 
ansiosamente por uma resposta positiva por parte das autoridades 
competentes. 
Por sua vez, o Executivo Municipal demonstrou disposição para 
ouvir as demandas da comunidade e se comprometer com a busca 
de soluções viáveis e eficazes. A presença do prefeito e de outros 
representantes do governo local ressaltou a importância atribuída 
a este processo de diálogo e colaboração.
  À medida que as discussões avançam e os planos são delineados, 
é fundamental que todas as partes envolvidas   permaneçam 
comprometidas com a transparência, a imparcialidade e o 
interesse genuíno no bem-estar da comunidade. Este encontro 
representa não apenas uma oportunidade para abordar demandas 
específicas do Morro do Santana, mas também um exemplo do 
potencial transformador do engajamento cívico e da cooperação 
entre governo e sociedade civil.
Por Geize Dias 

crucial entre os moradores do bairro 
Morro do Santana e representantes do 
Executivo Municipal, incluindo o prefeito 

  Na segunda-feira, 29 de abril, uma nova 
reunião mediada pela vereadora Sônia 
Azzi proporcionou um espaço de diálogo 

VEREADORA SÔNIA AZZI INTERMEDIA REUNIÃO PARA 
ATENDER DEMANDAS CRÍTICAS DO MORRO DO SANTANA

Diálogo entre comunidade e Executivo Municipal promete soluções concretas para melhorias urgentes no bairro.
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mulher, contemplou toda a sua obra e, nela vendo 
coroados homem e mulher exclamou: – Tudo é 
MUITO BOM! 
  Ora não tenho dúvida alguma que Deus “ama” o 
Joca, assim como “ama” a Mell, o Tom, o Zyon, a 
Pandora e outros tantos cães que também sofreram 
a mesma sina do Joca. (E olha que aqui só nos 
referimos aos cães!!!!) Mas o que me chamou 
atenção foi que tão rapidamente a comoção 
nacional encheu vários aeroportos de cães Golden 
e outras raças para reivindicarem melhorias no 
trato dos animais, o que é justo, creio. Eles nos 
alegram o coração (e só quem tem um cão pode 
dizer o quanto nos curam e nos humanizam essas 
criaturas). Minha Mell, uma cadela vira-latas que 
tutelei, se pudesse o diria! 
  Mas o que dizer das meninas e meninos da Ilha de 
Marajó? Das adolescentes abusadas em várias 

partes de vários estados brasileiros em troca de 
alimento? Por que a praça dos três poderes, em 
Brasília, não ficou apinhada de grávidas exigindo 
que seus fetos não fossem tratados como fetos, 
mas como crianças, como filhos, como seres 
humanos? Por que um Golden, ou qualquer outro 
animal, consegue comover mais pessoas do que a 
a maldade contra idosos, do maltrato contra os 
indefesos, da violência contra as mulheres etc e tal 
tornados todos banais em nossos dias. E se fui 
obrigado a reconhecer que Deus “ama” o Joca e 
toda a sua criação, mais ainda o ser humano que, 
tendo sido criado à sua imagem e semelhança, 
parece se perder neste “mundo cão” (péssima 
expressão, eu sei, mas usual) relativizando seu 
valor e sua própria dignidade.            

não goste deste termo por causa de equipararmos 
os animais com uma carga) e por isso mesmo 
exigem atenção diferenciada. 
   Bom, quanto à pergunta que nos apresenta a 
reflexão desta vez, não há dúvida que Deus ama 
tudo aquilo que criou, e se não amasse não teria 
criado o que criou. Inúmeras podem ser as citações 
bíblicas que confirmam que Deus, enquanto 
criador, ama suas criaturas e delas se compraz 
como obras belas de suas mãos. É no livro do 
Gêneses, por exemplo, que relata as origens 
primordiais da criação, segundo a perspectiva 
cristã, que vemos Deus, a cada dia da criação dizer: 
– Tudo é bom; tudo é bom, tudo é bom! (Gn 1,ss). 
Este deslumbramento em relação às obras da 
criação só é superado quando da criação do ser 
humano à sua imagem e semelhança, quando do 
sexto dia da criação. Tendo feio o homem e a 

  Talvez não houvesse necessidade, mas iniciemos 
com a devida apresentação: o Joca é um cão da 
raça golden retrierver (impossível não se apaixonar 
por um só de olhar para ele) que morreu no dia 
vinte e dois deste mês de abril por causa de uma 
falha no transporte aéreo de uma empresa da Gol. 
Desviado de seu destino, ficou mais de dez horas 
dentro de uma “gaiola” e provavelmente morreu de 
parada cardiorrespiratória por hipertermia (excesso 
de calor). Esse fato causou comoção nacional, com 
inúmeros protestos em vários aeroportos do Brasil, 
merecendo até mesmo uma gravata em sua 
homenagem, usada pelo atual presidente, gritos de 
ordem, como “Joca está presente”, ou até mesmo 
frases de impacto como “vivemos a morte do Joca 
como a morte de um filho”! Toda comoção exigia 
que os animais não fossem mais tratados como 
uma mercadoria, mas cargas vivas (há, ainda quem 

DEUS AMA O JOCA?
Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

popular de bonecos, serão os responsáveis pela 
execução do mural, que representará elementos 
do patrimônio local.
  Hoje, dia 2 de maio, quinta-feira, entre 14h e 
16h, a comunidade de Miguel Burnier poderá 
participar da pintura junto com os artistas. 
Segundo Anna Göbel “a participação pode ser 
também uma conversa, uma sugestão, alguma 
contribuição que a pessoa traz para a pintura. Os 
temas que serão pintados abordam o patrimônio 
natural e cultural de Miguel Burnier”. O muro 
será inaugurado no dia 3 de maio, sexta-feira, às 
14h, com a apresentação do Quarteto de Sopros, 
formado por músicos da Corporação Musical 
Sagrado Coração de Jesus e Maria.
  A abordagem de Educação Patrimonial 
abraçada pelo projeto estimula um olhar afetivo 
para as “coisas da terra”, valorizando os laços 
de afeto com os bens culturais materiais e 
imateriais, não necessariamente tendo como 
referência apenas o que já foi tombado ou 
registrado pelos órgãos de proteção. Esse olhar 
abrange não só as manifestações culturais, mas 
também o que é natural em cada localidade: a 

biodiversidade, a fauna, a flora, a paisagem, os 
rios etc.
Na segunda etapa do projeto serão realizadas 
oficinas de formação de multiplicadores. Essa 
etapa visa formar professores, agentes culturais, 
artistas, artesãos, articuladores do território 
para desdobrar a iniciativa nas escolas e espaços 
de cultura. Um dos produtos do projeto é o 
material didático-pedagógico. Contendo 
propostas de atividades baseadas nos bens 
culturais de cada localidade contemplada, o 
material será entregue aos participantes no 
período da formação de multiplicadores.
  Segundo Andréia De Bernardi, presidente da 
Akala e coordenadora geral do Programa 
Educativo Iphan+80, “as intervenções artísticas 
integram uma narrativa que se complementa a 
cada lançamento do projeto, o que traz uma 
característica muito interessante à iniciativa: a 
transmidialidade. À medida que os produtos 
culturais do projeto são lançados e as ações 
realizadas, registros e conteúdos específicos são 
disponibilizados ao público por meio do site 
www.iphan80.com.br” .

Nacional/Iphan à Akala, organização da 
sociedade civil sem fins lucrativos de Belo 
Horizonte, que concebeu a proposta e está à 
frente da realização do projeto.
Em Miguel Burnier, a intervenção artística será 
realizada nos dias 2 e 3 de maio, quinta e sexta-
feira, no muro da Escola Municipal Monsenhor 
Rafael (Rua Nova, sem número - Centro). Anna 
Göbel, artista reconhecida no Brasil e no 
exterior por seu trabalho como muralista, e 
Chico Simões, artista que se dedica ao teatro 

  Nos dias 2 e 3 de maio, Miguel Burnier 
receberá intervenção artística do projeto 
cultural  “Programa Educativo Iphan+80”. 
Criado visando à promoção, valorização e 
preservação do patrimônio cultural, o projeto, 
que completa sua primeira fase ao chegar a 
Miguel Burnier, pretende causar impacto 
positivo e duradouro nas comunidades 
envolvidas.
O projeto foi encomendado pelo Instituto do 
P a t r i m ô n i o  H i s t ó r i c o  e  A r t í s t i c o 

EDUCAÇÃO: ESCOLA MUNICIPAL DE MIGUEL BURNIER 
EM OURO PRETO RECEBE INTERVENÇÃO ARTÍSTICA DE 

ANNA GÖBEL E CHICO SIMÕES
A iniciativa visa envolver comunidades mineiras em ações de valorização do patrimônio local, com intervenções artísticas e ações formativas.
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COLUNISTA DO PANFLETU´S DÁ VOLTA AO MUNDO 
E ENTREGA TOLERÂNCIA

Tudo da carreira de Marcelo pode ser conferido no site www.marcelopereirarodrigues.com.br e pelo WhatsApp (31) 98569-3602.

empresários proposto pelo nosso escritor, 
atento à temática da qualidade de vida. Com 
uma frente também no futebol profissional, 
atendendo atletas de alta performance como 
mental coach, Marcelo utiliza técnicas do 
desporto em empresas através de métodos 
próprios ancorados na Filosofia. 
  Marcelo comenta este período sabático e as 
novas realizações, não se esquecendo de 
agradecer aos leitores e contatos que angariou 
por Primaz: “Quando a minha assessoria foi 
conferir as consignações de meus livros aqui 
em Mariana, surpreendi-me positivamente com 
o bom número de vendas. Agradeço aos leitores 
que consegui aqui, certamente apoiados pela 
divulgação do meu trabalho pelo Panfletu´s, 
pelo sempre receptivo Cassiano Aguilar e pelo 
competente René Dentz.”
Tudo da carreira de Marcelo pode ser conferido 
no site www.marcelopereirarodrigues.com.br e 
pelo WhatsApp (31) 98569-3602.

  Marcelo Pereira Rodrigues, 49, filósofo e 
escritor, palestrante, editor da Revista Conhece-
te e da Revista O Barrete, em Portugal, se 
ausentou um período da vida intelectual de 
Mariana e redondezas para escrever um livro: 
num giro que se iniciou em Lisboa, passou por 
Paris, Congo (África), Emirados Árabes 
Unidos, Madrid, Caracas e o retorno a uma 
fazenda no interior de Minas: todo este enredo 
pode ser conferido no livro “Tolerância”, 
disponível aqui em Mariana na Livraria Risco & 
Rabisco (Rua Direita, 88, Centro). Não só este 
título, mas outros que compõe o rico repertório 
de seu autor: “Corda Sobre O Abismo”; “A 
Queda”, “Nós”; “Ensaios de Filosofia” e outros. 
  Este período sabático e de pesquisas foi 
importante para Marcelo dar um respiro no dia a 
dia. Este “estar fora” trabalhando bem e não 
fazendo parte da sociedade do cansaço descrita 
pelo filósofo sul-coreano Byung-Chul Han. 
Aliás, este tem sido o mote para palestras a 

  O município de Mariana iniciou 
as trocas e distribuições de 
containers de coleta de lixo em 
toda a cidade. A ação é realizada 
através da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável. Ao todo, são 165 
novos equipamentos para que o 
morador possa descartar o lixo 
comum. 
  Os containers são plotados com 
a campanha de conscientização 
de combate à dengue e estão 
fixados em lugares estabelecidos 
após estudos estratégicos e 
discussões com as comunidades. 
Q u i n z e  u n i d a d e s  s ã o 
caracterizados como reservas, 
para momento de higienização 
dos demais.  
  Os containers antigos foram 
recolhidos e os que estão em 
estado adequado passarão por 
higienização e manutenção para 
serem realocados nas ruas. 
Àqueles que estão danificados 
serão direcionados para a 
reciclagem. A Secretaria estuda a 
possibilidade de distribuição nos 
distritos.

LUGAR DE LIXO É NO LIXO: MARIANA INICIA INSTALAÇÃO 
DE NOVOS CONTAINERS DE LIXO

A ação é realizada através da Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável.
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FISIOTERAPIA DOMICILIAR COMO SUA MAIOR ALIADA
Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

FISIOTERAPIA EM IDOSOS: UM CAMINHO PARA A LONGEVIDADE COM QUALIDADE DE VIDA 
opção ideal para pacientes idosos ou com 
mobilidade reduzida, pois elimina as barreiras 
físicas de se deslocar para consultas externas. Esse 
tratamento também é essencial para pacientes pós-
cirúrgicos, ajudando-os a recuperar a mobilidade e 
a independência de forma mais eficaz e segura. Os 
profissionais de fisioterapia domiciliar oferecem 
uma abordagem mais humana e acolhedora, pois 
estabelecem uma conexão mais próxima com seus 
pacientes, conhecendo suas rotinas e estilos de vida. 
Isso não só torna o tratamento mais eficaz, mas 
também contribui para uma experiência de 
reabilitação mais positiva e motivadora. 
  A flexibilidade de horários é outro destaque da 
fisioterapia domiciliar, permitindo que os pacientes 

escolham os momentos mais convenientes para as 
sessões de tratamento. Essa liberdade de escolha 
promove uma recuperação mais harmoniosa e 
equilibrada, ajustada às necessidades individuais. 
Em suma, a fisioterapia domiciliar está abrindo 
novos caminhos para a saúde e o bem-estar, 
proporcionando uma experiência personalizada e 
encantadora para aqueles que desejam recuperar 
sua vitalidade e qualidade de vida. 
  Este é um convite para explorar uma nova forma 
de cuidar de sua saúde, com a segurança e a 
comodidade que só o ambiente doméstico pode 
oferecer. 

Dr. João Rezende - Fisioterapeuta

plano de tratamento sob medida. Isso pode incluir 
exercícios terapêuticos, manipulação manual, 
técnicas de massagem e orientações para postura e 
movimento. As condições tratadas pela fisioterapia 
domiciliar são variadas e abrangem uma ampla 
gama de necessidades. Por exemplo, pacientes com 
problemas ortopédicos, como lesões esportivas, 
dores nas costas e articulações, encontram alívio e 
recuperação mais rápidos graças aos cuidados 
individualizados. 
  Da mesma forma, aqueles que enfrentam desafios 
neurológicos, como reabilitação pós-AVC ou 
tratamento de doenças degenerativas, podem 
receber atenção contínua e orientações precisas em 
casa. Além disso, a fisioterapia domiciliar é uma 

  Queridos leitores, a fisioterapia domiciliar é uma 
abordagem revolucionária que tem transformado a 
forma como as pessoas recebem cuidados de saúde. 
Imagina a tranquilidade e a conveniência de poder 
receber um fisioterapeuta especializado em sua 
própria casa, sem precisar lidar com o estresse e o 
desconforto de se deslocar até uma clínica ou 
hospital. Este serviço está redefinindo a experiência 
de tratamento para pacientes de todas as idades e 
condições. Uma das principais vantagens da 
fisioterapia domiciliar é a personalização do 
tratamento. 
  Os fisioterapeutas trabalham diretamente com o 
paciente em seu ambiente doméstico, avaliando 
suas necessidades específicas e desenvolvendo um 

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

Guarda Roupa gramado de 2.299,00 
por 1.899,00 de até 8× sem juros

Mesa imperatriz 6 cadeiras de 
2.599,00 por 2.199,00 em até 10× sem juros

Conjunto Estofado Caete de 
1.899,00 por 1.599,00

Mãe: palavra pequena, mas com um significado infinito, mãe é amor, dedicação, 
força e sabedoria. Presenteie sua mãe com presentes da Arantes Moveis e 

Gonçalves Center.Venha e faça as suas compras que parcelamos sem juros no 
cartão de credito.

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Horizonte; a concertista Rosana Lanzelotte; e 
as apresentações da Orquestra Maré do 
Amanhã do Rio de Janeiro e da Orquestra 
Padre Simões de Ouro Preto,  com 
participações de solistas convidados, como 
Jessica Areias e Natasha Llerena.
O encontro de línguas portuguesas também 
contará com a presença do musicólogo 
português Rui Vieira Nery, além de um 
"Sarau Decolonial de Poesia". No atual 
momento de reavaliação da História e da 
necessidade de ampliar e diversificar as 
perspectivas, e honrando a beleza e o legado 
da literatura portuguesa, vamos celebrar a 
força dos versos dissidentes, das vozes 
divergentes e das visões mais abrangentes. 
Para o musicólogo Rui Vieira Nery, no 
contexto multicultural do Brasil colonial, os 
ritmos e os padrões de dança africanos 
combinam-se com as harmonias e as formas 
europeias para gerar uma dança cantada de 
forte sensualidade. Essa música atravessou o 
Atlântico e se implantou nos bairros 
populares do porto de Lisboa.
  Adornado como nas festas de Portugal, o 
festival também trará teatros de rua, contação 
de histórias, feira com quitutes, vinhos e 
artesanatos, além de oficinas de culinária, 
azulejos e cerâmicas. 

Viagem à gastronomia portuguesa
  Em um reflexo histórico de interações 
culturais, a gastronomia portuguesa carrega 
influências romanas, árabes, africanas e 

brasileiras em sua culinária. Entre especiarias, 
temperos e ingredientes, 'Fado em Cidades 
Históricas' propõe uma viagem histórica de 
imersão nos sabores tradicionais  e 
contemporâneos da gastronomia lusitana.
  Os participantes têm a oportunidade de 
explorar pratos típicos e os populares quitutes, 
como o famoso pastel de Belém, e apreciar 
vinhos tradicionais. Um dos pontos altos do 
Festival é o workshop de culinária gratuita 
com a renomada e premiada chef Marlene 
Vieira (Instagram @chefmarlenevieira | site 
marlene.pt) sobre a nova e tradicional 
gastronomia portuguesa.  Marlene é 
considerada a chef feminina número 1 de 
Portugal, e seu restaurante foi indicado este 
ano de 2024 pelo Guia Michelin.

Saiba mais sobre o Fado
  No final do século XIX, fora das portas de 
Lisboa, o Fado era ouvido em tavernas 
simples e desprovidas de luxo onde se 
misturavam a aristocracia decadente, os 
pobres, os menos favorecidos e os marginais. 
A partir de uma base musical formada por 
três estilos tocados na guitarra, o Menor 
(muito lento), o Corrido (rápido) e o 
Mouraria, os cantores improvisavam e 
criavam novas melodias, que a princípio eram 
simples variações e inflexões vocais. As 
palavras podiam nascer da improvisação do 
cantador ou da inspiração de alguém no meio 
do público, que escrevia ali mesmo seus 
versos na mesma métrica das melodias.

  “Fado em Cidades Históricas” chega para 
celebrar a lusofonia e promover conexões 
criativas com as históricas cidades de 
Petrópolis e Ouro Preto. O evento realizará 
grandes encontros que estreitam vínculos 
culturais tendo como referência as influências 
portuguesas,  africanas e dos povos 
originários, com a devida consciência dos 
fatos, celebrando nossas raízes e memórias, 
juntando fados, batuques e lundus.
  Fazendo uma justa homenagem ao Fado, 
expoente maior da cultura portuguesa, 
considerado pela UNESCO como Patrimônio 
Oral e Imaterial da Humanidade, conectamos 
outros Patrimônios Imateriais, como o 
chorinho e o samba. Em Ouro Preto, o Fado 
se encontra também com a cidade que é 
Patrimônio Histórico da Humanidade. 
Durante os cinco dias de evento, a música 
encontra a poesia, assim como a história, a 
gastronomia, as manifestações artísticas 
eruditas e populares e uma exposição sobre o 
clássico português que dá nome ao festival.
  “Fado em Cidades Históricas” é uma 
realização do Ministério da Cultura, Natasha 
Artes e Planeta Agência de Cultura e 
Sustentabilidade. O evento tem como 
patrocinador master a GALP, e como demais 
patrocinadores GERDAU e GEOCOBA 
Engenharia Apoio do INSTITUTO YDUQS 
- Estácio. Conta ainda com a parceria da 
Prefeitura de Petrópolis, Prefeitura de Ouro 
Preto, SENAC Petrópolis e da Fundação das 
Artes de Ouro Preto (FAOP).
  A curadoria é da entusiasta da música e 
empreendedora cultural Connie Lopes, 
também idealizadora do consagrado festival 
Back2Black. O repertório homenageia o fado 
com apresentações de convidados, como a 
fadista contemporânea Ana Moura, uma das 
mais conhecidas e respeitadas de Portugal 
pela sua voz única e profunda; a grande artista 
de interpretação marcante Raquel Tavares; a 
musicista Marta Pereira da Costa com sua 
guitarra portuguesa, que se junta em show 
inédito à violonista Samara Líbano, 
acompanhada de seu violão de sete cordas. 
“É sempre muito emocionante proporcionar 
um espaço para celebrarmos juntos nossas 
raízes comuns, promover um diálogo entre 
diferentes povos e fortalecer os laços da 
lusofonia”, afirma a idealizadora Connie 
Lopes. 
Em meio a espaços abertos e cenários 
históricos, a brasilidade ganha destaque com 
o bandolinista e compositor Hamilton de 
Holanda; o Clube do Choro de Belo 

 'FADO EM CIDADES HISTÓRICAS': EVENTO GRATUITO 
ACONTECE EM OURO PRETO

Evento multicultural gratuito celebra a lusofonia, estreita as margens entre Brasil e Portugal e promove música, história, poesia e gastronomia com encontros inéditos.

6° PRÊMIO NACIONAL DE INOVAÇÃO DA 
ANEPREM RECONHECE ATUAÇÃO DO 

IPREV MARIANA EM NÍVEL NACIONAL 
Orgulhosos de compar�lhar que o IPREV Mariana foi premiado no 6° Prêmio Nacional de Inovação.

Inovação.
  O IPREV Mariana se destacou como um dos três Institutos 
mineiros vencedores, junto ao PARAPREV Pará de Minas e 
SISPREV Teófilo Otoni, ganhando a categoria Segurados. 
Agradecemos a todos os envolvidos e continuamos comprometidos 
em oferecer o melhor serviço aos nossos segurados.

  Do dia 22 à 24 de abril, os membros do IPREV Mariana 
Elizangela Sara Lana e Natanielle Passos, estiveram no 2° 
Congresso Nacional de Conselheiros Previdenciários e Gestores 
Públicos, organizado pela ANEPREM. O evento também contou 
com uma premiação que reconheceu os RPPS que se destacaram 
como os melhores do país, por meio do 6° Prêmio Nacional de 
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com a diversificação econômica. 
  Os representantes da ACIMA/CDL Mariana 
estão gratos pela oportunidade, e confiantes de 
que nosso justo pleito será atendido pela VALE! 
A ACIAM agradece imensamente aos 
empresários que nos acompanharam nessa 
missão, deixando seus próprios negócios, e 
usando recursos próprios, em prol de um bem 
comum.

  Os representantes da ACIAM estiveram em 
Brasília, a convite do Deputado Federal Duarte 
Junior, para reunião com a VALE S.A., com 
apoio e presença do governo do estado de Minas 
Gerais, para levar uma demanda da instituição, 
como legítima representante do empresariado 
marianense, que tem o propósito de desenvolver 
e apoiar as empresas locais, impulsionando o 
crescimento delas, do mercado, e contribuindo 

REPRESENTANTES DA ACIAM/CDL MARIANA VÃO À 
BRASÍLIA PARA REUNIÃO COM A EMPRESA VALE A 

CONVITE DO DEPUTADO DUARTE JÚNIOR  
A ACIAM agradece imensamente aos empresários que nos acompanharam nessa missão.
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DIREITO E SAÚDE  - 
violência obstétrica

  Essas leis representam avanços significativos 
na proteção dos direitos reprodutivos das 
mulheres no Brasil e na luta contra a violência 
obstétrica. Elas visam garantir que todas as 
mulheres tenham uma experiência positiva e 
respeitosa durante o processo de gestação e 
parto, promovendo assim a saúde física e 
emocional das mães e bebês.

VOCÊ SABIA? 

  Uma pesquisa da Fiocruz revelou que 88% dos 
partos em instituições privadas no Brasil são 
cirúrgicos, em contraste com a recomendação 
da OMS de 15%. Isso é atribuído à rapidez do 
procedimento e à disputa de mercado. 
  Além disso, a razão de mortalidade materna 
também deve ser considerada entre as formas de 
violência obstétrica, no país, durante os últimos 
5 anos e, principalmente, durante o ano de 2021, 
os números de mortalidade materna chegou a 

números alarmantes.

ONDE OBTER AJUDA

  Para obter assistência telefônica relacionada a 
questões de violência contra a mulher, incluindo 
casos de violência obstétrica, você pode ligar 
para o número 180, que corresponde à Central 
de Atendimento à Mulher.
Para informações e orientações sobre saúde e 
questões relacionadas à gravidez e parto, o 
número de contato é o 136, que é o Disque 
Saúde. Esses serviços telefônicos estão 
disponíveis para oferecer suporte, orientação e 
encaminhamento adequado para mulheres que 
necessitam de ajuda nessas áreas específicas.

(Texto elaborado por Vitória Caroline Silva 
da Costa, aluna do 5º período do curso de 
Direito da FUPAC-MARIANA, participante 
da extensão, no NEXTIC)

O QUE DIZ A LEI

  No Brasil, a Lei nº 11.108/2005 assegura às 
parturientes o direito a um atendimento digno e 
respeitoso durante todo o processo de gestação, 
parto e pós-parto. Essa lei estabelece que as 
mulheres têm o direito de receber assistência 
humanizada, com garantia de suas escolhas e 
autonomia, além de proibir práticas abusivas ou 
humilhantes por parte dos profissionais de 
saúde.
  Já a Lei nº 13.845/2019 define e classifica a 
violência obstétrica como qualquer conduta 
praticada contra a mulher durante o pré-natal, 
parto ou pós-parto que viole seus direitos 
fundamentais e sua dignidade. Essa lei 
estabelece diretrizes para prevenir a violência 
obstétrica, como a capacitação dos profissionais 
de saúde, a conscientização da população e a 
criação de mecanismos para denúncia e punição 
dos agressores.

O QUE É

  A violência obstétrica é um termo que se refere 
a  a to s  de  v io l ênc i a ,  neg l igênc i a  ou 
discriminação contra as mulheres durante a 
gravidez, parto e pós-parto que devem ser 
protegidos. Isso inclui o direito a um 
atendimento humanizado, respeitoso e livre de 
qualquer forma de abuso, negligência ou 
discriminação por parte dos profissionais de 
saúde.
  De acordo com o entendimento judicial, a 
violência obstétrica é reconhecida como uma 
forma de violação dos direitos humanos das 
mulheres e em alguns países, como o Brasil, há 
leis específicas que buscam prevenir e punir 
essa prática.
  No Brasil, a Lei nº 11.108/2005 garante às 
parturientes o direito de serem tratadas com 
dignidade durante o trabalho de parto, parto e 
pós-parto. 
  Além disso, a Lei nº 13.845/2019 define a 
violência obstétrica e estabelece diretrizes para 
sua prevenção e punição.
  A  Lei nº 11.634/2007, que determina que toda 
gestante tem o direito de conhecer e vincular-se 
à maternidade onde receberá atenção ao parto 
no SUS.
 A violência obstétrica é a violação dos direitos 
humanos durante o parto, incluindo abusos 
físicos, verbais e psicológicos.

SOBRE OS ENTENDIMENTOS 
JUDICIAIS

  Os tribunais têm interpretado a violência 
obstétrica como uma violação dos direitos 
humanos das mulheres, e têm buscado garantir 
que as vítimas tenham acesso à justiça e 
recebam reparação pelos danos sofridos. O 
entendimento judicial também ressalta a 
importância da conscientização e educação 
sobre os direitos reprodutivos das mulheres, 
bem como a capacitação dos profissionais de 
saúde para oferecer um atendimento adequado e 
respeitoso.
  Essa abordagem mais abrangente busca 
garantir que as mulheres tenham seus direitos 
respeitados em todas as fases da maternidade, 
promovendo assim uma cultura de cuidado, 
respeito e dignidade no contexto obstétrico.
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No sábado 20/04, em Santa Rita de Ouro Preto, nossos 
queridos, Danielle e Mário se casaram. Felicidades aos 

pombinhos.

Referência na região dós Inconfidentes: pela primeira 
vez no Brasil, congresso de dermatologiaIMCAS destaca 
medicina regenerativa e claro nosso querido Dr. Paulo 

Macieira esteve presente.

Dia 29 foi aniversário da nossa querida Elange! Que
seu novo ciclo seja abençoado e cheio de luz!

Matheus cuidando do sorriso com a Dra.Vilmara Assis!
Esse ano mais uma vez confirmada no Troféu!

Dia 6 é aniversário do nosso amado Big!
"Que o seu aniversário seja o início de um ano de luz, 

paz e prosperidade." TE AMAMOS!

Amor de mãe e filha - Jane e Leticia! Lindas!

O jornalista Cassiano Aguilar entrevistou a 
co-fundadora do Movimento Mães da (R)esistência, 

Tereza de Jesus. Confira a entrevista acessando nossas 
redes sociais.
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